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ي الفضاء 
ورة ملحة لضمان سيادة القانون فر ي تفرضها التقنيات الحديثة على المنظومة القانونية باتت ضر

مواجهة التحديات الت 
ء للتكنولوجيا  ي رادع للاستخدام السي

ا دولية متقدمة لوضع إطار قانونر
ً
ي الواقع المادي, إذ إن هناك جهود

الرقمي تمامًا كما هو فر
ي طور إدراك أبعاد المشكلة . ومع ذلك،  وخصوصا أدوات الذكاء الا 

صطناعي المتقدمة، بينما ما زالت بعض الدول، ومنها العراق، فر
يعية  ي ، وتطويعها لاستنباط الحلول التشر

فإن الفرصة متاحة للاستفادة من تجارب الدول وخاصة القانون الفرنسي والقانون الاماران 
ي 
ع العراف  يعي يضمن حماية فعالة للأفراد والمجتمع من المحتويات ،  المناسبة للمشر إن هذا البحث يؤكد على أهمية إيجاد توازن تشر

وعة  الحالات المشر المجرّمة  واستثناء  التعبير عير صياغة محددة للأفعال  التوافقية، بدون إهدار لضمانات حرية  الاصطناعية غير 
ع  بوضوح، مع إقرار جزاءات مناسبة. ولا شك أن الم  حة للمشر حات هذا البحث وخاصة النصوص القانونية المقي  ي مقي 

ي قدمًا فر
ضر

ي تحويلها إل أداة للاعتداء على 
، وردع كل من يفكر فر ي تقليل إساءة استخدام تقنيات الذكاء الاصطناعي

 حاسمًا فر
ً
ي سيكون عاملا

العراف 
ي التط

ة متسارعة، يظل الواجب على القانون أن يتطور بخطى ثابتة  كرامة الافراد أو أمن المجتمع. وبينما تستمر التكنولوجيا فر ور بوتير
 
ً
ا للعدالة وحماية

ً
لضمان أن تبق  الحقوق والحريات مصونة، وأن يُساءل كل من يتجاوز الحدود تحت ستار التقنيات الحديثة، تحقيق

 للمجتمع. 

المفتاحية:   , حماية الكلمات  الذكاء الاصطناعي التوافقية,  المحتويات الاصطناعية غير   , ي
الجنائ  ي    ع  التشر

ازية  . الحقوق والحريات, العقوبات , التدابير الاحير

the challenges posed by modern technologies to the legal system has 
become an urgent necessity to ensure the rule of law in the digital 
space just as it is in the physical world. While there are advanced 
international efforts to establish a robust legal framework to deter the 

misuse of technology—particularly sophisticated artificial intelligence tools—some countries, including 
Iraq, are still in the early stages of understanding the full scope of the issue. Nevertheless, there remains 
a valuable opportunity to benefit from the experiences of other nations, especially the French and Emirati 
legal systems, and to adapt these experiences in formulating appropriate legislative solutions tailored to 
the Iraqi context.This study emphasizes the importance of achieving a legislative balance that provides 
effective protection for individuals and society against harmful synthetic content, without compromising 
the guarantees of freedom of expression. This can be achieved through clear definitions of criminalized 
acts, explicitly excluding legitimate cases, and by introducing proportionate penalties. Undoubtedly, 
advancing the proposals of this research—particularly the suggested legal texts for the Iraqi legislator—
will play a pivotal role in minimizing the misuse of AI technologies and deterring anyone who seeks to 
exploit them as tools for violating human dignity or societal security. As technology continues to evolve 
rapidly, the law must progress steadily to ensure that rights and freedoms remain protected, and that 
anyone who oversteps the boundaries under the guise of modern technology is held accountable, in pursuit 
of justice and the protection of society..                                                          

 Keywords: Criminal Legislation, Non-consensual Synthetic Content, Artificial Intelligence, Protection 
of Rights and Freedoms, Sanctions, Preventive Measures. 
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 المبحث الأول: الإطار المفاهيمي للمحتويات الاصطناعية غير التوافقية

 المطلب الأول: ماهية المحتويات الاصطناعية غير التوافقية

 الفرع الأول: تعريف المحتويات الاصطناعية غير التوافقية
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 الفرع الثاني: نشأة وتطور المحتويات الاصطناعية غير التوافقية

https://doi.org/10.61353/ma.0210133
https://www.creativecommons.org/licenses/by-nc/4.0/


   2025( 166- 133) 21 .………..................                         ..................... ……………………المعهدمجلة 
  13301https://doi.org/10.61353/ma.02                                                                                                       عبد الامير

 

 (eISSN 3005-3587)و (ISSN 2518-5519)مجلة المعهد، مجلة علمية محكمة مفتوحة المصدر، ذات الرقم المعياري 
.  4.0الاسناد/ غير تجاري/ هذا العمل مرخص بموجب   NC 4.0-CC BYدولي

138  
 

 المطلب الثاني: المخاطر الناشئة عن المحتويات الاصطناعية غير التوافقية

 الفرع الأول: تهديد الأمن الرقمي والثقة العامة في الفضاء الإلكتروني
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المبحث الثاني: الإطار القانوني للحماية الجنائية من المحتويات الاصطناعية غير 

 التوافقية

المطلب الأول: الإطار الموضوعي للحماية  )نحو تجريم المحتويات الاصطناعية غير 

 التوافقية(

 الفرع الأول: أركان الجريمة )الركن المادي والركن المعنوي(
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 المطلب الثاني: الإطار الإجرائي للحماية من المحتويات الاصطناعية غير التوافقية

الفرع الأول: وسائل الإثبات وتحديات التحقيق الجنائي في الجرائم الرقمية 

 الاصطناعية
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